
 
 
 

13.03.2019 Niederschrift 001/2019 

 

Kreisausschuss 
am 25.02.2019 | Kreishaus Unna | Freiherr-vom-Stein-Saal C.002-C.003 |  
Friedrich-Ebert-Straße 17 | 59425 Unna 
 
 
Beginn 16:00 Uhr Ende 16:25 Uhr 
 
 
Anwesend: 

Vorsitzender 

Herr Michael Makiolla  

Kreistagmitglieder SPD 

Frau Brigitte Cziehso  

Frau Martina Eickhoff  

Herr Udo Holz  

Herr Dirk Kolar  

Herr Sascha Alexander Kudella Vertretung für Herrn Bernd Engelhardt 

Herr Theodor Rieke  

Herr Martin Wiggermann  

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Günter Bremerich  

Herr Peter Dörner  

Herr Herbert Krusel Vertretung für Herrn Wilhelm Jasperneite 

Herr Gerhard Meyer  

Frau Elke Middendorf  

Kreistagmitglieder BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Herbert Goldmann  

Frau Anke Schneider  

Kreistagmitglieder Linksfraktion 

Frau Insa Bußmann Vertretung für Herrn Werner Sell 

Kreistagmitglieder GFL-Lünen / UWG-Selm 

Herr Helmut Rosenkranz  

Beratendes ordentliches Mitglied 

Herr Michael Klostermann  
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Verwaltung 

Herr Mike-Sebastian Janke Kreisdirektor 

Frau Sabine Leiße Leiterin Planung und Mobilität 

Herr Ludwig Holzbeck 

Herr Torsten Göpfert 

Dezernent, Dezernat II 

Dezernent, Dezernat III 

Herr Dirk Wigant Dezernent, Dezernat IV 

Frau Birgit Diers Schriftführerin 
 
Abwesend: 

Kreistagmitglieder SPD 

Herr Bernd Engelhardt  

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Wilhelm Jasperneite  

Kreistagmitglieder Linksfraktion 

Herr Werner Sell  
 
 

Herr Landrat Makiolla begrüßt die anwesenden Damen und Herren und eröffnet die Sitzung. Er teilt mit, dass 

die Einladung zu der Sitzung am 14.02.2019 verschickt wurde. Da sich auf seine Frage hin niemand meldet, 

dem die Einladung nicht fristgerecht zugegangen ist, stellt er die form- und fristgerechte Einladung sowie die 

Beschlussfähigkeit des Kreisausschusses fest. Änderungen oder Ergänzungen in der Tagesordnung 

ergeben sich nicht, so dass wie folgt beraten wird: 

  
 
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 

Punkt 1    Bestellung einer Schriftführerin 
   
 

Punkt 2    Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 
   
 

Punkt 3   028/19 Ersatzwahlen 
   
 

Punkt 4   006/19/1 Stellungnahme zum Aufstellungsverfahren des Regionalplans Ruhr 
   
 

Punkt 5   007/19 Stellungnahme zum Entwurf des Handlungsprogramms zur räumlichen Entwicklung 

der Metropole Ruhr 
   
 

Punkt 6   026/19 Bergkamen an die Schiene - Reaktivierung der Personenbeförderungsstrecke 

zwischen Dortmund, Bergkamen und Hamm - Nachmeldung für den ÖPNV-

Bedarfsplan des Landes NRW und den Nahverkehrsplan Westfalen-Lippe des 

NWL; 

Antrag der Fraktionen SPD und CDU vom 05.02.2019 
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Punkt 7   022/19 Zuschüsse für Partnerschaften; 

Förderung von Schüler- und Besucheraustauschen mit den Kreisen Nowy Sacz; 

Polen und Kirklees, England 
   
 

Punkt 8    Gesamtabschlüsse 2013 und 2014 
   
 

Punkt 8.1   199/18/1 Abnahme der Gesamtabschlüsse 2013 und 2014 und Entlastung des Landrates 
   
 

Punkt 8.2   030/19 Gesamtabschlüsse 2013 und 2014: Verwendungsbeschlüsse der 

Gesamtjahresergebnisse 
   
 

Punkt 9   013/19 Ermächtigungsübertragungen für investive Auszahlungen 2018 / 2019 
   
 

Punkt 10   001/19 Umweltzentrum Westfalen GmbH;  

Änderung der Nebenabrede 
   
 

Punkt 11   020/19 Prüfung des Einbaus elektronischer Abbiegeassistenten 
   
 

Punkt 12   027/19 Kostenübernahme Azubi-Ticket;  

Antrag der FDP-Fraktion vom 05.02.2019 
   
 

Punkt 13   019/19 Abberufung zweier Prüferinnen der Stabsstelle 

Rechnungsprüfungsangelegenheiten 
   
 

Punkt 14   029/19 Teilnahme des Hellweg Berufskollegs Unna am Schulversuch "Gestufter 

Bildungsgang Berufsfachschule für Ingenieurtechnik" mit Beginn des Schuljahres 

2019/2020 
   
 

Punkt 15   226/18 Resolution des Kreistages zur Beibehaltung der Stichwahl bei der Landratswahl 

2020;  

Antrag der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN vom 12.12.2018 
   
 

Punkt 16    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
   

 

Nichtöffentlicher Teil 

 

Punkt 17   017/19 Oberbauerneuerung im Zuge der K19, Varnhöveler Straße zwischen Selm und 

Werne; 
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Vergabe des Auftrages 
   

Punkt 18   024/19 Bericht über die Geschäfte der laufenden Verwaltung nach § 5 Abs. 3 Buchstabe a) 

der Hauptsatzung des Kreises Unna für das Kalenderjahr 2018 
   
 

Punkt 19   003/19 Grunderwerb für Naturschutzzwecke in Unna-Mühlhausen und -Uelzen 
   
 

Punkt 20   008/19 Grunderwerb für Naturschutzzwecke in Fröndenberg-Frömern 
   
 

Punkt 21   021/19 Grunderwerb für Naturschutzzwecke in Fröndenberg-Ostbüren 
   
 

Punkt 22    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
   
 
 

Öffentlicher Teil 

Punkt 1  Bestellung einer Schriftführerin 

 

Beschluss 

Auf Vorschlag von Herrn Landrat Makiolla wird Frau Birgit Diers zur Schriftführerin für diese Sitzung des 

Kreisausschusses bestellt. 

 

Abstimmungsergebnis 

einstimmig beschlossen 

 

 

Punkt 2  Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 

 

Fragen von Einwohnerinnen und Einwohnern ergeben sich nicht. 

 

 

Punkt 3 028/19 Ersatzwahlen 

 

Beschluss 

Für die Dauer der verbleibenden Wahlperiode des Kreistages werden folgende Ersatzwahlen zur 

Entsendung in die aufgeführten Gremien vorgenommen: 

 

Gremium Funktion bisheriges 

Mitglied 

neues Mitglied 

Verwaltungs- und 

Beteiligungsgesellschaft Kreis 

Unna mbH (VBU) I Aufsichtsrat 

ordentliches 

Mitglied 
Heinz Appel 

Mike-Sebastian 

Janke 

Biologische Station | Kuratorium 
stellvertretendes 

Mitglied 
Ludwig Holzbeck Peter Driesch 
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Abstimmungsergebnis 

einstimmig beschlossen 

 

 

Punkt 4 006/19/1 Stellungnahme zum Aufstellungsverfahren des Regionalplans Ruhr 

 

Erörterung 

Herr Landrat Makiolla führt aus, dass bereits im Ältestenrat zum Verfahren diskutiert worden sei. Bis zur 

heutigen Sitzung des Kreisausschusses und zur morgigen Sitzung des Kreistages lägen nicht alle 

Stellungnahmen der Kreiskommunen vor und dem müsse Rechnung getragen werden. Herr Makiolla schlägt 

daher vor, die Ziffer 1 des Beschlussvorschlages wie folgt zu ändern: 

„Vorbehaltlich der Berücksichtigung noch ausstehender wesentlicher Hinweise aus den Kommunen im Kreis 

Unna, wird der Stellungnahme zur Aufstellung des Regionalplans zugestimmt.“ 

Sollten sich somit im Nachhinein wesentliche Änderungen ergeben, dann werde das den politischen 

Gremien zur Kenntnis gegeben, so Herr Makiolla. Die Beratung und die Beschlussfassung solle auf die 

morgige Sitzung des Kreistages verschoben werden; dann bestünde auch die Gelegenheit zu politischen 

Stellungnahmen. Die gleiche Vorgehensweise gelte für Punkt 5. 

 

Gegen die vorgeschlagene Vorgehensweise ergeben sich keine Gegenstimmen. 

 

 

Punkt 5 007/19 Stellungnahme zum Entwurf des Handlungsprogramms zur räumlichen 

Entwicklung der Metropole Ruhr 

 

Erörterung, siehe Punkt 4 

 

 

Punkt 6 026/19 Bergkamen an die Schiene - Reaktivierung der 

Personenbeförderungsstrecke zwischen Dortmund, Bergkamen und Hamm - 

Nachmeldung für den ÖPNV-Bedarfsplan des Landes NRW und den 

Nahverkehrsplan Westfalen-Lippe des NWL; 

Antrag der Fraktionen SPD und CDU vom 05.02.2019 

 

Beratung und Beschlussfassung werden auf die morgige Sitzung des Kreistages verschoben. 

 

 

Punkt 7 022/19 Zuschüsse für Partnerschaften; 

Förderung von Schüler- und Besucheraustauschen mit den Kreisen Nowy 

Sacz; Polen und Kirklees, England 

 

Beschluss 

1. Der Besuch von 15 Schülerinnen und Schülern sowie zwei Betreuern des Liceum Ogolnoksztalcace 

Muszyna (Kreis Nowy Sącz) beim Ernst-Barlach-Gymnasium in Unna vom 02. - 07. Juni 2019 wird mit 

einem Betrag von 510,00 Euro bezuschusst. 

Der Gegenbesuch beim Liceum Ogolnokszatalcace in Muszyna (Kreis Nowy Sącz) von 15 Schülerinnen 

und Schülern des Ernst-Barlach-Gymnasiums Unna sowie zwei Betreuern vom 01. – 08. Oktober 2019 

wird mit einem Betrag von 850,00 Euro bezuschusst. 
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2. Der Besuch von 31 Mitgliedern der Dewsbury Dolphins (Kreis Kirklees) bei den Wasserfreunden TuRa 

Bergkamen vom 26. Oktober – 02. November 2019 wird mit einem Betrag von 930,00 Euro bezuschusst. 

 

Abstimmungsergebnis 

einstimmig beschlossen 

 

 

Punkt 8  Gesamtabschlüsse 2013 und 2014 

 

Punkt 8.1 199/18/1 Abnahme der Gesamtabschlüsse 2013 und 2014 und Entlastung des 

Landrates 

 

Erörterung 

Herr Landrat Makiolla erklärt, dass die Unterteilung der Gesamtabschlüsse in zwei Punkte erstmalig erfolge. 

Da der Vorsitzende des Rechnungsprüfungsausschusses, Herr Werner Sell, heute nicht anwesend ist, 

schlägt Herr Makiolla eine Verschiebung der Beratung und Beschlussfassung auf die morgige Sitzung des 

Kreistages vor. 

 

Gegen eine Verschiebung der Beratung und Beschlussfassung auf die morgige Sitzung des Kreistages 

ergeben sich keine Gegenstimmen. 

 

 

Punkt 8.2 030/19 Gesamtabschlüsse 2013 und 2014: Verwendungsbeschlüsse der 

Gesamtjahresergebnisse 

 

Erörterung, siehe Punkt 8.1 

 

Beratung und Beschlussfassung werden auf die morgige Sitzung des Kreistages verschoben. 

 

 

Punkt 9 013/19 Ermächtigungsübertragungen für investive Auszahlungen 2018 / 2019 

 

Erörterung 

Herr Goldmann führt aus, dass die Maßnahme “K40n, Südkamener Straße in Kamen” nur hierher gehöre, 

wenn es im nächsten Jahr zur Modernisierung komme. Ansonsten müsse diese Maßnahme zur gegebenen 

Zeit neu veranschlagt werden. 

 

Herr Landrat Makiolla erklärt, dass großes Vertrauen in die Landesregierung und somit Hoffnung auf eine 

Realisierung bestünde. 

 

Die Ermächtigungsübertragungen für investive Auszahlungen 2018 / 2019 werden zur Kenntnis genommen. 

 

Anmerkung der Schriftführung: In der Sitzung wurde versehentlich über die Drucksache abgestimmt 

(einstimmig), aber es handelt sich um eine Kenntnisnahme. 
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Punkt 10 001/19 Umweltzentrum Westfalen GmbH;  

Änderung der Nebenabrede 

 

Beschluss 

Dem Kreisausschuss wird empfohlen, dem Kreistag vorzuschlagen, folgenden Beschluss zu fassen: 

 

Den in der Anlage dargestellten Änderungen der Nebenabrede zum Gesellschaftsvertrag der 

Umweltzentrum Westfalen GmbH (UWZ) sowie der damit einhergehenden Erhöhung des 

Betriebskostenzuschusses wird zugestimmt. 

 

Der Landrat wird beauftragt, das kommunalaufsichtliche Anzeigeverfahren einzuleiten. 

 

Abstimmungsergebnis 

einstimmig beschlossen 

 

 

Punkt 11 020/19 Prüfung des Einbaus elektronischer Abbiegeassistenten 

 

Erörterung 

Herr Landrat Makiolla bittet um Erläuterungen zur Vorgehensweise zum mitgeteilten Sachstand bezüglich 

der Prüfung des Einbaus eines elektronischen Abbiegeassistenten. 

 

Die Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN sei aktuell zu einer Beschlussormulierung bereit, so Frau 

Schneider. Aber Ihre Fraktion sei ebenso dazu bereit, gemeinsam an einem Beschluss für die nächste 

Sitzung des Kreistages, also die Sitzung nach der morgigen, zu arbeiten. 

 

Frau Cziehso begrüßt den Vorschlag von Frau Schneider. Die SPD-Fraktion stünde auf dem Standpunkt, 

alle Fahrzeuge mit dem elektronischen Abbiegeassistenten auszurüsten. Aber grundsätzlich hätte ihre 

Fraktion noch Beratungsbedarf, zumal sie mit den Gesellschaften Gespräche führen wolle. 

 

Herr Makiolla fasst die Diskussion zusammen und teilt mit, dass die entsprechende Beratung und 

Beschlussfassung zur Vertagung auf die morgige Sitzung des Kreistages verschoben wird. 

 

 

Punkt 12 027/19 Kostenübernahme Azubi-Ticket;  

Antrag der FDP-Fraktion vom 05.02.2019 

 

Erörterung 

Herr Landrat Makiolla teilt mit, dass diesbezüglich im Ältestenrat eine Vertagung von Beratung und 

Beschlussfassung vereinbart worden sei; die Thematik solle im Fachausschuss beraten werden. 

 

Frau Cziehso erklärt, dass der zuständige Fachausschuss der Kreisausschuss sei. Ihre Fraktion sehe aber 

auch eine Beteiligung des Ausschusses für Finanzen, Beteiligungen und Vergaben; aufgrund entstehender 

Kosten sowie der Beteiligung von Gesellschaften. 

 

Mit einer Vertagung in den nächsten Sitzungslauf erklären sich die Anwesenden einstimmig einverstanden. 



 
Seite 8 von 9 

 
 

Punkt 13 019/19 Abberufung zweier Prüferinnen der Stabsstelle 

Rechnungsprüfungsangelegenheiten 

 

Beschluss 

Dem Kreisausschuss wird empfohlen, dem Kreistag vorzuschlagen, folgenden Beschluss zu fassen: 

 

1. Frau Jennifer Salzmann-Vogt wird mit sofortiger Wirkung als Prüferin der Stabsstelle 

Rechnungsprüfungsangelegenheiten abberufen. 

 

2. Frau Anke Möllmann wird mit sofortiger Wirkung als Prüferin der Stabsstelle 

Rechnungsprüfungsangelegenheiten abberufen. 

 

Abstimmungsergebnis 

einstimmig beschlossen 

 

 

Punkt 14 029/19 Teilnahme des Hellweg Berufskollegs Unna am Schulversuch "Gestufter 

Bildungsgang Berufsfachschule für Ingenieurtechnik" mit Beginn des 

Schuljahres 2019/2020 

 

Beschluss 

Dem Kreisausschuss wird empfohlen, dem Kreistag vorzuschlagen, folgenden Beschluss zu fassen: 

 

Mit Beginn des Schuljahres 2019 / 2020 wird das Hellweg Berufskolleg Unna an dem Schulversuch 

„Gestufter Bildungsgang Berufsfachschule für Ingenieurtechnik (bautechnische, elektrotechnische oder 

maschinenbautechnische Assistentin/FHR; bautechnischer, elektrotechnischer oder 

maschinenbautechnischer Assistent/FHR)“ teilnehmen. 

 

Der Landrat wird beauftragt, die erforderliche Genehmigung einzuholen. 

 

Abstimmungsergebnis 

einstimmig beschlossen 

 

 

Punkt 15 226/18 Resolution des Kreistages zur Beibehaltung der Stichwahl bei der 

Landratswahl 2020;  

Antrag der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN vom 12.12.2018 

 

Erörterung 

Herr Goldmann bittet um eine Verschiebung von Beratung und Beschlussfassung auf die morgige Sitzung 

des Kreistages. 

 

Die SPD-Fraktion werde zur morgigen Sitzung einen entsprechenden Antrag einreichen, so Frau Cziehso. 

Begründend führt sie die zugrunde liegenden Zahlen bei der Berechnung von Einwohnerinnen und 

Einwohnern in den jeweiligen Wahlkreisen an. Dort sei eine Veränderung vorgesehen, die in ihrer Fraktion 

keine Zustimmung fände. 
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Beratung und Beschlussfassung werden auf die morgige Sitzung des Kreistages verschoben. 

 

 

Punkt 16  Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 

 

1. Bildungscampus Unna 

Herr Holzbeck teilt mit, dass er in der letzten Woche einen Termin beim Stadtverband wahrgenommen 

hätte. Dort sei abschließend über die Rahmenbedingungen für die Mitnutzung des Bildungscampus für 

das Weiterbildungskolleg verhandelt worden. Es lägen konkrete Kostenschätzungen vor. Bei der 

Kreisstadt Unna würde jetzt eine Sitzungsvorlage erarbeitet und in die politische Beratung gegeben. Der 

Grundsatzbeschluss über den Mietvetrag sowie den Erbbauzinsvertrag bliebe aufrecht erhalten. Die zur 

Thematik beratende Ratssitzung findet am 04.04.2019 statt. Die Größenordnung - Abriss, Bausumme 

und Mietumfang - in Höhe von 22 Millionen Euro, die er bereits im letzten Jahr genannt hätte, bliebe 

bestehen. 

 

Herr Landrat Makiolla ergänzt, dass sich die entsprechenden Fachausschüsse in jedem Fall nochmal mit 

der Thematik befassen würden. 

 

2. Nachfolgeregelung für das Dezernat IV 

Herr Landrat Makiolla teilt mit, dass Herr Wigant den Kreis Unna zum 01.03.2019 verlasse. Nach 

erfolgter Beratung im Ältestenrat sei eine Stellenausschreibung erarbeitet und veröffentlicht worden. Bis 

zum 23. März sollen entsprechende Bewerbungen eingegangen sein; an den Bewerbungsgesprächen 

könne sich die Politik beteiligen. Am 01. Juli solle im Kreisausschuss ein entsprechender Beschluss zur 

Einstellung eines neuen Dezernenten getroffen werden. Bis dahin gelte folgende Vertretungsregelung: 

 Fachbereich 32 = Herr Janke (Kreisdirektor und Kämmerer) 

 Fachbereich 36 = Herr Holzbeck (Dezernent, Dezernat II) 

 Fachbereich 53 = Herr Göpfert (Dezernent, Dezernat III) 

 

3. Linksfraktion im Kreistag des Kreises Unna 

Herr Landrat Makiolla liest folgende Mitteilung der Linksfraktion im Kreistag des Kreises Unna vor: 

“Die Unterzeichner bestätigen Ihnen, dass trotz Austritts von Frau Insa Bußmann und Herrn Werner Sell 

aus der Partei DIE LINKE. sich nichts an der grundsätzlichen politischen Übereinstimmung zu möglichst 

gleichgerichtetem Wirken gemäß § 40 Absatz 1 Kreisordnung geändert hat. Deshalb hat die 

Linksfraktion im Kreis Unna weiterhin Bestand.”  

Herr Makiolla möchte, dass davon alle Kenntnis haben, zumal die Medien bereits ausführlich berichtet 

hätten. 

 

Weitere Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen ergeben sich nicht. 

 

 

 

 

 
gez. Birgit Diers    gez. Michael Makiolla  
Schriftführerin    Vorsitzender 
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